

Escala Crítica/Columna diaria

\*Desplazamiento forzado, políticas de extracción contra producción \*Albores, Adán, May: sistemas agro forestales, un proyecto estratégico

\*La democracia exige mejorar los mecanismos de consulta popular:MRG

Víctor M. Sámano Labastida

UNA DE LAS CAUSAS de la masiva migración de la que somos testigos actualmente en México, de los miles de centroamericanos que cruzan por el territorio nacional, está relacionada con el desplazamiento provocado por la irracional explotación de la mano de obra y el consiguiente empobrecimiento de crecientes segmentos de la población. Tampoco no hay que ignorar violencia delincinencial, la corrupción e ineficiencia de los gobiernos.

Entre las muchas iniciativas que ha lanzado el futuro gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en una propuesta que deberá ser afinada, destaca aquella que busca incentivar el trabajo en el campo, mejorar los ingresos campesinos y procurar bienestar. Precisamente bienestar es la designación de la secretaría que estará a cargo de María Luisa Albores y que coordinará el programa de “Sembrando Vida”, coordinador por el tabasqueño Javier May.

Si bien es un programa que tiene sus críticos, también representa un viraje en la política gubernamental y privada, que hasta ahora –y sobre todo a partir de los años ochenta- llevó un rumbo contrario: la deforestación del territorio nacional. Esta vez se pretende impulsar los sistemas agroforestales. Recordemos el impacto que para Tabasco tuvo la ganaderización que prácticamente acabó con las selvas. También, por supuesto, representó un masivo desplazamiento de campesinos.

### ACCIÓN INTEGRADORA

AYER, como le decía se presentó en Villahermosa unos de los programas estratégicos del futuro gobierno de López Obrador para combatir el desempleo, la migración campo - ciudad, la pobreza alimentaria, la desarticulación social y la creciente desigualdad económica. En especial destaca la intención de recuperar los ecosistemas nativos. En el acto donde se detallaron algunos aspectos de “Sembrando Vida”, el gobernador electo Adán Augusto López Hernández comprometió su esfuerzo y coordinación para algo que debe evitar que tengamos fenómenos como el de Centroamérica.

Es, por supuesto, apenas una de las palancas para el desarrollo. Pero también resulta

indispensable frente a la otra cara de esta moneda: el nuevo reforzamiento de la explotación petrolera. Necesario impedir que se repitan los errores de una economía –por llamarla de alguna manera- extractiva, más que productiva.

Dijo Albores González que el programa arrancará en 12 regiones de Chiapas, Tabasco, Veracruz, además de Campeche, Quintana Roo y Yucatán sobre la zona que pasará el Tren Maya, así como en el estado de Durango con 25 mil hectáreas. “Buscamos la restauración productiva y social de territorios agrarios”, sostuvo.

Importa destacar, pero también observar que se cumpla, el compromiso para retomar la dinámica de la asistencia técnica y los créditos para la producción comunitaria que fue el motor para el campo mexicano en los años 60 y 70.

### CONSULTA, QUE ALGO QUEDA

LAS DECISIONES más importantes de este país, que ponen en juego el presupuesto de la Nación, tienen que ser consultadas a los ciudadanos, me dice el diputado federal Manuel Rodríguez. En mi colaboración de ayer referí la importancia del aprendizaje de la democracia participativa, no sólo en las votaciones constitucionales cada tres o seis años, sino también como parte de la construcción de ciudadanía; del paso a la madurez y las responsabilidades.

Comenta Rodríguez González, también presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados: “los grandes cambios para nuestro país tienen que ser consultados. En todas las democracias consolidadas existe la consulta, existe el referéndum, el plebiscito como herramientas de una democracia no tan solo representativa sino participativa”.

Sin embargo, le digo, hay quienes señalan que asuntos como la construcción o no del aeropuerto internacional no pueden someterse a consulta por tratarse de cuestiones muy técnicas. Responde: “se les está preguntando sobre los recursos, respecto a que no es la única opción. Hay que dejar muy en claro que el licenciado López Obrador y todos en Morena, estamos conscientes de la necesidad de ampliar nuestra infraestructura de aeropuertos, pero la gente debe saber que hay opciones, costos, beneficios y perjuicios. Que la gente decida, así de sencillo.

Los mecanismos de consulta en efecto tienen que irse perfeccionando. Recordemos que la Suprema Corte rechazó la consulta popular en torno a la Reforma Energética. Para el diputado federal “se tienen que hacer las adecuaciones para facilitar la participación, tiene que haber mecanismos más sencillos que consoliden nuestra democracia”.

### AL MARGEN

DIJO Javier May que con las 150 mil hectáreas que contempla el programa agroforestal se

## **Migrantes:expulsión o arraigo, dilema en el campo; democratizar también la economía**

Escrito por Editor

Martes, 23 de Octubre de 2018 00:28 -

---

generarán 60 mil empleos permanentes, con una derrama mensual de 300 millones de pesos para el pago de productores y campesinos. El levantamiento para integrar el padrón de productores iniciará el 15 de noviembre próximo. Se trata, señaló, de dejar atrás el asistencialismo. Habrá que pasar de las buenas intenciones a los hechos.

MAÑANA miércoles la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades de la UJAT le rendirá un merecido homenaje al Dr. Lácides García Detjén (qepd), asignándole su nombre a una de las aulas del edificio "B" de las citadas instalaciones. El acto será a las 10:00, según nos comunicó el Dr. Fernando Rabelo Hartmann, director.